

Martes 23 de Enero 2024

CONSTRUCCIÓN

En Zona Rosa, obras de papel

(2024-01-23, Selene Velasco, Reforma, . 3)

La remodelación de la Zona Rosa, un espacio icónico de la Ciudad de México, ha quedado en suspenso debido a una disputa entre el Gobierno central y la Alcaldía Cuauhtémoc. El enfrentamiento comenzó en 2021, cuando la Alcaldesa Sandra Cuevas presentó un plan para convertir la calle Génova en un túnel al estilo Las Vegas. Sin embargo, la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum rechazó el proyecto. En octubre de 2022, el Gobierno de la Ciudad de México emitió un decreto afirmando que la atribución de cambiar el área era de la Administración capitalina y no se permitiría una intervención como la propuesta por la Alcaldesa. Aunque se publicó un Plan Maestro para la Zona Rosa, no se especificaron plazos, costos ni metas específicas. Expertos critican que ambas autoridades se enfrascaron en una pelea política sin llevar a cabo proyectos concretos.

Reforma.com (sitio),

Construcción liga 15 meses con datos positivos

(2024-01-23, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,7)

El valor de la producción de las empresas constructoras en México aumentó un 36% interanual en noviembre, registrando 15 meses consecutivos de crecimiento, según la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras. El sector de la construcción público experimentó un crecimiento acumulado del 47,39% en 2024, mientras que el sector privado creció un 9,76%. Sin embargo, los analistas advierten que el impulso de las obras públicas podría no ser sostenible en 2025 debido a la falta de espacio fiscal para nuevos proyectos. La ingeniería civil representó el 50,9% del total del valor de la construcción, seguida de la edificación con el 38,4%.

Reportacero (Sitio), Obras por Expansión MX (sitio), El Economista, Ovaciones, La Jornada,

Solo 35% de créditos para financiar vivienda son para mujeres

(2024-01-23, Redacción, Cimac Noticias (Sitio),)

El acceso a una vivienda digna es una desigualdad que afecta a las mujeres en México, con un bajo porcentaje de financiamientos y subsidios otorgados a mujeres en comparación con los hombres. Esto es especialmente problemático considerando que el 32% de los hogares en México son encabezados por mujeres, responsables de proporcionar vivienda, alimento y cuidados. Las mujeres también dependen más de la vivienda en alquiler, ya que los hogares encabezados por mujeres suelen tener ingresos más reducidos. La autoconstrucción de viviendas es común en México, pero puede crear condiciones de vulnerabilidad para las mujeres y sus familias. La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) destaca la necesidad de nuevos modelos de vivienda que se ajusten a las necesidades actuales, especialmente desde una perspectiva de género. Ejemplos de soluciones habitacionales incluyen conjuntos de departamentos administrados por municipios en Chile y la construcción de la primera unidad habitacional en la Ciudad de México, el Centro Urbano Presidente Alemán. Mejorar las políticas de vivienda puede facilitar la cobertura de otros derechos, como la salud y la educación, al aliviar la carga de la vivienda para las mujeres.

INEGI: Aumenta producción en sector de construcción



(2024-01-22, Redacción, Noticias MVS (Sitio),)

El valor de producción de las empresas constructoras en México aumentó un 1.9% en noviembre de 2023 en comparación con octubre, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. Las horas trabajadas aumentaron un 1.1% y las remuneraciones medias reales un 0.3%. Aunque el personal ocupado total no mostró cambios, el personal no dependiente de la empresa aumentó un 1.2%. A tasa anual, el valor real de la producción de las empresas constructoras creció un 36%, el personal ocupado total un 2.2%, las horas trabajadas un 9.4%, y las remuneraciones medias reales un 4.1%.

RELEVANTES NACIONALES

Da largas Totalplay a deuda con SAT

(2024-01-23, Reforma, Reforma, . 1)

La empresa Totalplay Telecomunicaciones, del Grupo Salinas, presentó un recurso de impedimento contra el Ministro de la Corte Luis María Aguilar, quien iba a fallar en contra de la compañía en un caso de deuda fiscal. Totalplay ha utilizado repetidamente este recurso legal para retrasar la resolución de juicios. Además, la empresa también está litigando otra deuda fiscal de 858 millones de pesos.

Perforan cavernas en Tramo 5 del Tren Maya

(2024-01-23, Adriana Varillas, El Universal, . 1,10)

Expertos denuncian que la colocación de pilotes en las cavernas subterráneas del sistema Aktun T'uyul, en el Tramo 5 Sur del Tren Maya, está afectando el ecosistema subterráneo, alterando la calidad del agua y destruyendo el patrimonio geológico. Se teme también que la corrosión del fierro afecte al acuífero que abastece a Quintana Roo. Los activistas y espeleólogos critican que el presidente Andrés Manuel López Obrador prometió proteger estas cuevas y no se ha cumplido.

México gana un round contra armerías de EU

(2024-01-23, Enrique Sánchez, Excélsior, . 1,6)

La Corte de Apelaciones ordenó que un juez revise a fondo la demanda del gobierno mexicano contra empresas estadounidenses fabricantes de armas por comercio negligente, la cual había sido desechada previamente. México estima en más de 15 mil millones de dólares los daños causados por el tráfico ilegal de armas. La canciller mexicana, Alicia Bárcena, celebró la decisión y anunció que el tema regresa a primera instancia para su revisión.

Corte de EU da la razón a México y reactiva juicio contra armerías

(2024-01-23, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1,4)

La Corte de Apelaciones del Primer Circuito en Estados Unidos revivió la demanda civil de México contra armerías estadounidenses al ordenar que el caso regrese al tribunal de Boston para su revisión. Los jueces señalaron que la determinación anterior de inmunidad de las armerías bajo la Ley de Protección al Comercio Legal de Armas carecía de consideraciones importantes. Se espera que se realicen nuevas audiencias y se presente evidencia para determinar si se desestima el caso o se procede a un juicio. El gobierno mexicano acusa a las armerías de facilitar el flujo de armas hacia México a través de malas prácticas y publicidad irresponsable.

Liberación de militares mina el caso Ayotzinapa: el gobierno

(2024-01-23, César Arellano, Emir Olivares, La Jornada, . 1,3)



El gobierno federal acusa al Poder Judicial de tener razones políticas al liberar a ocho militares vinculados con la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, evidenciando que su prioridad no es la justicia. El gobierno pedirá a la Fiscalía General de la República considerar nuevas órdenes de aprehensión contra los militares y agotar todas las líneas de investigación. El gobierno enfatiza que el caso Ayotzinapa es un asunto de Estado y se compromete a seguir buscando la verdad.

Detectan en México armas del ejército de EU

(2024-01-23, Fernanda García, El Heraldo de México, . 1,4)

México ha alertado al gobierno de Estados Unidos sobre la detección de armas de uso exclusivo del ejército estadounidense que han ingresado al país. La canciller Alicia Bárcena urgió a las autoridades estadounidenses a investigar el caso y este fue uno de los temas tratados en la reunión entre ambos países. El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, aseguró que el gobierno norteamericano revisará el tráfico de armas y que es un tema prioritario para el presidente Joe Biden.

Parálisis en Taxco por ola de violencia

(2024-01-23, Celso Castro, El Sol de Acapulco, El Sol de México, . 1,4)

La ola de violencia en Taxco ha llevado a la suspensión del transporte público y las clases en el municipio. Esta situación se suma a la suspensión del servicio de transporte en Acapulco debido a la inseguridad. Taxco es conocido por su comercio de plata y es considerado el tercer polo turístico de Guerrero.

Alerta Carstens sobre recorte acelerado de tasas de interés

(2024-01-23, Ana Martínez, El Financiero, . 1,4)

Agustín Carstens, gerente general del Banco de Pagos Internacionales (BIS), advierte que una relajación prematura de la política monetaria podría reavivar las presiones inflacionarias. Carstens señala que si los mercados financieros anticipan una reducción rápida de las tasas de interés, esto podría provocar un aumento en la inflación. Además, menciona que existen riesgos adicionales para la inflación, como las tensiones geopolíticas y la falta de productividad.

La gasolina cuesta en México 60% más cara que en Estados Unidos

(2024-01-23, Sebastián Díaz, El Economista, . 1,6)

La gasolina en México cuesta un 60% más que en Estados Unidos debido a los altos impuestos que se pagan en el país, que son cinco veces más que los impuestos en Estados Unidos. El impuesto especial sobre producción y servicios (IEPS) en México es de 6.18 pesos por litro, mientras que en Estados Unidos es de solo 2.06 pesos por litro. Además, el tipo de cambio también influye en el precio de la gasolina en México.

Fonatur-Tren Maya paga giras de AMLO

(2024-01-23, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)

El Fonatur-Tren Maya entregó un contrato de 116 millones de pesos a la empresa Soluciones Integrales Argal para la logística de las giras de supervisión del presidente López Obrador a la obra. Sin embargo, esta empresa tiene su domicilio en una casa en una colonia popular de Durango, lo que genera dudas sobre su capacidad para ofrecer servicios de este tipo. Además, el contrato se dio por adjudicación directa bajo el argumento de "Seguridad Nacional".



Elecciones locales, las otras batallas

(2024-01-23, Karina Vargas, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)

En las elecciones del 2 de junio de 2024 en México se elegirán casi 20 mil cargos, y una de las batallas más importantes se espera en el Estado de México, que cuenta con el mayor número de electores del país. Se espera que el voto local en estas elecciones tenga un impacto en las elecciones estatales y federales. El Estado de México ha buscado generar mejores condiciones de participación ciudadana para impulsar la confianza en el electorado y combatir el abstencionismo.

CÁMARAS EMPRESARIALES

La Voz de la IP // El Agua, el mayor desafío para León, Guanajuato

(2024-01-23, Jorge Ramírez Hernández, El Sol de México, . 17)

El agua es un desafío importante para León, Guanajuato, ya que se está acercando al "DÍA CERO" en el que no habrá agua disponible para consumo humano. A pesar de los esfuerzos y la inversión de recursos propios, la situación persiste y requiere un enfoque más amplio y coordinado. Se requieren 3 metros cúbicos de agua superficial por segundo para satisfacer las necesidades de la comunidad de León, que se espera que alcance los 3'354'050 habitantes en 2050. A pesar de tener derechos de concesión de 3.8m3/s de los 15m3/s disponibles de la cuenca del Río Verde, no se ha encontrado una solución adecuada. La legislación nacional necesita cambiar para permitir un mejor aprovechamiento de las aguas y abordar esta problemática. La Coparmex Nacional, la Confederación Patronal de la República Mexicana, ha solicitado soluciones de fondo de la Conagua en el corto plazo.

Promueven consumo responsable de alcohol

(2024-01-23, Viridiana Díaz, El Economista, . 14)

Heineken México, la Secretaría de Desarrollo Económico de la Ciudad de México y Coparmex CDMX se han unido para promover un cambio cultural en el consumo de alcohol entre los jóvenes. A través de 10 conferencias en universidades de la capital, se busca sensibilizar sobre los efectos del consumo excesivo y fomentar la responsabilidad. La iniciativa Brindar Un Mundo Mejor, parte de la estrategia global de sustentabilidad de Heineken México, busca promover un consumo inteligente, enfatizando en alternativas sin alcohol, la moderación y la prevención del consumo nocivo. La colaboración entre el sector gubernamental y empresarial, representado por Coparmex CDMX, es fundamental para generar conciencia en la población juvenil sobre los riesgos asociados al consumo irresponsable de alcohol.

Corresponsables CDMX (Sitio),

Coparmex reconoció a Adalberto Ortiz Ávalos por impulso a emprendedores

(2024-01-22, Redacción, La Crónica de Hoy (sitio),)

La Comisión Nacional de Empresarios de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha reconocido a Adalberto Ortiz Ávalos, presidente de la Comisión de Inclusión Financiera de la Coparmex, por su apoyo e impulso a los jóvenes emprendedores. Durante el "Seminario de Líderes Jóvenes hacia la Democracia" en el Senado de la República, Ortiz Ávalos destacó la importancia de la juventud en la sociedad contemporánea y su papel en la creación de un México mejor. Afirmó que la juventud actual es la generación que posee menos bienes y consume más servicios, y llamó a los jóvenes a tener ideas innovadoras sin olvidar la experiencia

Cámara Mexicana de la

Industria de la Construcción

Síntesis Informativa

y el conocimiento de aquellos que ya han emprendido negocios. Ortiz Ávalos instó a los jóvenes a enfrentar el futuro con innovación, construcción, valores y empatía.

Comerciantes ven lejana una pensión pese a reforma de AMLO

(2024-01-23, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio),)

Seis de cada 10 mexicanos están en la informalidad laboral, lo que significa que no tienen acceso a la seguridad social, como la salud pública y una afore. Esto plantea un desafío para el sistema de pensiones, ya que la baja densidad de cotización afecta la cantidad de pensión que se recibe. La tasa de reemplazo promedio en México es de 40 a 60 por ciento, mientras que en comparación internacional debería ser de 70 a 85 por ciento. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) señala que cualquier nueva propuesta en pensiones debe ser respaldada por estudios para determinar su viabilidad y beneficios.

El Sol de México (sitio), El Sol de Zacatecas (sitio), El sudcaliforniano BCS (sitio), El Sol de León (sitio), El Sol de Irapuato (sitio), El Sol de Salamanca (sitio), El Sol de Toluca (sitio), El Sol de la Laguna COAH (sitio), El Sol de Acapulco (sitio), El Sol de Bajio Guanajuato (sitio), El Sol del Centro AGS (sitio), El Sol de Tijuana (sitio), Tribuna de San Luis SON (Sitio), El Sol de Orizaba (sitio), El Sol de Zamora (sitio), Noticias Vespertinas GTO (Sitio), El Sol de Córdoba (sitio), Diario del Sur CHIS (Sitio),

<u>Elecciones 2024: el CEESP anticipa desaceleración económica ante el clima electoral</u> (2024-01-22, Gustavo Torres, Notipress (Sitio),)

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), órgano asesor del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), ha pronosticado que el crecimiento económico de México en 2024 podría superar la mayoría de los pronósticos, alcanzando cerca del 3.5%. Sin embargo, el clima político y electoral podría desacelerar la economía en la primera mitad del año. El CEESP señaló una tendencia a la baja en la comparación anual del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), así como una caída en la producción industrial y el consumo. Además, la ocupación formal en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ha experimentado una pérdida estacional de 349 mil trabajadores. El CEESP espera que las reformas constitucionales y las elecciones presidenciales propicien un avance modesto de la economía, y pide que se generen certidumbre y se atienda la desaceleración de los indicadores.

En opinión, José Luis Medina Mora, titular de COPARMEX, papel de los órganos autónomos.

(2024-01-22, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula,)

En opinión, José Luis Medina Mora, titular de COPARMEX, papel de los órganos autónomos. Señaló que de alguna manera estos se crearon para proteger a los ciudadanos de abusos de las autoridades, tratar de buscar su eliminación implica dejar a los ciudadanos indefensos y regresar a la concentración del poder. Dijo que gracias al INAI muchas personas pudieron tener acceso a su expediente de salud, gracias al IFT bajaron las tarifas de larga distancia, gracias a la Cofece se terminó con el monopolio de las tortillas. Afirmó que desde COPARMEX se pronuncian por la permanencia de los órganos autónomos.

Tejiendo hilos | Hacia un México de unidad y esperanza en el 2024

(2024-01-23, Redacción, El Diario de Querétaro QRO (sitio),)

El 2024 se presenta como un año crucial para México, con un proceso electoral especial donde dos mujeres y un hombre compiten por liderar el país hacia el cambio o la continuidad. En este contexto, el Modelo de Desarrollo Inclusivo de Coparmex se presenta como una alternativa



inspiradora, basada en la transparencia y la rendición de cuentas. Este modelo busca construir una sociedad donde todos tengan acceso equitativo a oportunidades, abrazando la diversidad y promoviendo la inclusión. Las elecciones ofrecen una oportunidad única para abrazar este modelo y trabajar hacia un México más incluyente, justo y sostenible. En este proceso electoral, se enfatiza la importancia de la participación ciudadana y el voto para exigir un futuro próspero y pacífico para todos.

COLUMNAS Y ARTÍCULOS

Jaque Mate // Militares e Iguala

(2024-01-23, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

La Fiscalía General de la República (FGR) está intimidando a los jueces que toman decisiones adversas a sus intereses, como en el caso de los militares acusados en el caso Iguala. La FGR ha anunciado que iniciará un proceso legal contra la juez Raquel Ivette Duarte Cedillo por permitir que los acusados enfrenten el resto de su proceso en libertad condicional, lo cual es un derecho para cualquier procesado que no represente un peligro para la sociedad. Además, la FGR promoverá acusaciones contra los magistrados Horacio Armando Hernández Orozco, Juan José Olvera López y Francisco Sarabia Ascencio por supuestas "ventajas indebidas" a los militares acusados. Esta presión de la FGR es un ataque a la división de poderes.

Día Con Día // Preguntas para Sheinbaum

(2024-01-23, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

El discurso de cierre de precampaña de Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, tiene un tono similar al viejo PRI, con un lenguaje épico burocrático y un abuso de grandes palabras como libertad, honestidad y democracia. Sin embargo, no aborda las violaciones a las leyes electorales del presidente López Obrador ni las afinidades políticas con países como Cuba, Venezuela y Nicaragua. Aunque Sheinbaum promete completar el diseño del IMSS Bienestar, no se menciona si esto incluye devolver el acceso a la salud a los más de 50 millones de personas que lo perdieron durante el gobierno de López Obrador.

Juegos De Poder // Doblarle la apuesta a AMLO porque está faroleando

(2024-01-23, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)

Ya lo había pensado, pero me parecía una locura. Sin embargo, cuando vi que mi querido colega Carlos Elizondo lo publicó el domingo en Reforma, dije: "Bingo, igual y no estoy tan loco o, a lo mejor, mi gran amigo está igual de loco que yo". Se trata de una idea que, efectivamente, suena deschavetada. López Obrador ya anunció que presentará una serie de reformas constitucionales el 5 de febrero. Su objetivo es únicamente electorero. Sabe que no tiene los votos en el Congreso para que se aprueben, pero quiere dejar constancia de que la oposición rechazó cambios legislativos que son muy populares. Por ejemplo, cambiar las reglas de las pensiones para que los trabajadores reciban más dinero cuando se retiren.

Análisis Superior // Con seriedad

(2024-01-23, , Excélsior, . 3)

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto desmontar el sistema de pensiones creado en el gobierno de Ernesto Zedillo, lo que ha generado preocupación en los mercados financieros. Sin embargo, el gobierno ha dado señales de recular, afirmando que no desaparecerán las afores ni aumentarán las cuotas para patrones y trabajadores. A pesar de



esto, persiste el riesgo de poner peso adicional a las finanzas públicas, que ya están bajo presión. Además, el gobierno ha abierto el frente de los órganos autónomos, vinculándolo con el tema de las afores, lo que podría llevar a la interpretación de que se podría cancelar la autonomía del Banco de México. Sin embargo, el presidente ha mencionado solo dos órganos que quiere desaparecer y un número igual que se mantendrían. Entre estos últimos se encuentra el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), que ha generado beneficios económicos para los mexicanos gracias a sus acciones regulatorias.

Cuenta Corriente Coppel: ¡la inclusión no es moda importada!

(2024-01-23, , Excélsior, . 5)

El grupo Coppel, conocido por su brazo financiero, ha sido un impulsor clave de la inclusión financiera y bancarización de la economía informal en México. En 2022, sumaron 1.88 millones de clientes y en 2023, 1.82 millones más, muchos de los cuales recibieron su primer crédito sin comprobantes de ingresos. La empresa planea continuar su expansión, aumentando la captación real en al menos un 10% y diversificando su cartera de crédito, incluyendo la colocación de créditos para autos usados y hipotecas.

Por otro lado, Unifin Financiera, que se encuentra en concurso mercantil por deudas superiores a los 80 mil millones de pesos, ha solicitado un financiamiento de salida a Bancomext. Sin embargo, esto ha generado dudas sobre la capacidad de Unifin para cumplir con los pagos futuros y el consentimiento real de los acreedores.

Análisis Superior // Con seriedad

(2024-01-23, David Páramo, Excélsior, . 3)

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha propuesto desmontar el sistema de pensiones creado en el gobierno de Ernesto Zedillo para dar a los jubilados el 100% de su último salario con fondos federales. Esta medida ha generado preocupación en los mercados, ya que podría poner un peso adicional a las finanzas públicas. Sin embargo, el gobierno ha dado señales de recular, afirmando que las afores no desaparecerán y que no aumentarán las cuotas para patrones y trabajadores. A pesar de esto, la preocupación sobre las finanzas públicas ha generado un mal clima para la Secretaría de Hacienda. Además, el gobierno ha abierto el frente de los órganos autónomos, lo que podría interpretarse como un intento de cancelar la autonomía del Banco de México. Por otro lado, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ha sido mencionado como uno de los órganos autónomos que podrían desaparecer, a pesar de su papel ejemplar en beneficio de los mexicanos.

Bitácora del Director // Los pesos perdidos de la ministra

(2024-01-23, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

Lenia Batres, la nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ha destacado más por sus posturas políticas que por su participación en las sesiones del tribunal. Después de tomar posesión, 16 integrantes de su ponencia renunciaron después de que ella les exigió renunciar a prestaciones laborales. Batres ha pedido que se le rebaje el sueldo para no ganar más que el presidente López Obrador, pero el tribunal le respondió que la ley no fija parámetros para determinar los ingresos de los funcionarios y que inscribirla en el ISSSTE duplicaría la prestación que la Constitución le otorga.



Activo Empresarial // SAT, con inteligencia artificial conocerá contribuyentes... y facturas

(2024-01-23, José Yuste, Excélsior, . 2)

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) de México ha anunciado que utilizará inteligencia artificial (IA) para mejorar la fiscalización de los contribuyentes. La IA ayudará a clasificar el riesgo de los contribuyentes, identificar las redes de pagos y facturas, y detectar inconsistencias en las facturas. Esta estrategia forma parte del Plan Maestro del SAT para 2024, que busca mejorar la eficiencia de la recaudación fiscal. A pesar de un aumento del 48% en la recaudación durante el sexenio del presidente López Obrador, México sigue teniendo una baja recaudación fiscal en comparación con otros países de la OCDE.

Cuenta Corriente // Coppel: ¡la inclusión no es moda importada!

(2024-01-23, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)

El grupo Coppel ha demostrado ser uno de los principales promotores de la inclusión financiera y bancarización del sector informal en México. En 2022, sumó 1.88 millones de nuevos clientes, y en 2023, 1.82 millones más, sin historial crediticio. Además, el grupo ha registrado 15.7 millones de cuentas activas y 13.9 millones de pagos de remesas, lo que representa el 29% del mercado. Coppel planea invertir 350 millones de pesos en tecnología e infraestructura física en 2024, y está expandiendo su cartera de crédito para incluir créditos de nómina, créditos para autos usados y créditos hipotecarios.

Duda Razonable // El verdadero peligro para México este 2024

(2024-01-23, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

El crimen organizado ha extendido su dominio a territorios como Chiapas y Tabasco, donde antes no tenían presencia, debido a la falta de cuerpos de inteligencia y seguridad efectivos, la impunidad y la corrupción. Esta nueva realidad del crimen organizado requiere de territorio, lo que ha llevado a un aumento de la violencia contra candidatos y aspirantes a cargos políticos. Desde enero de 2018 hasta diciembre de 2023, se han registrado 105 asesinatos de candidatos, precandidatos y ex candidatos, con cinco más en los primeros días de enero de 2024. Esta violencia electoral afecta a todos los partidos políticos.

En Privado // Los costos presidenciales

(2024-01-23, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)

El presidente López Obrador ha afirmado que los ministros de la Corte ganan 600 mil pesos mensuales, mientras que él solo gana 155 mil. Sin embargo, la ministra Lenia Batres ha declarado que devolvió a la Tesorería solo 82 mil 963 pesos, lo que no cuadra con las cifras proporcionadas por el presidente. Batres ha explicado que esta cantidad corresponde solo a las remuneraciones recibidas en la Suprema Corte de Justicia, y no incluye otros beneficios como seguros privados, fondo de ahorro, pago de riesgos y prestaciones para alimentos. Por otro lado, López Obrador ha recibido críticas por no reconocer las prestaciones que recibe del gobierno, que superan su sueldo mensual.

Corporativo // En buenas manos

(2024-01-23, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)

El secretario de Salud de Guanajuato, Daniel Alberto Díaz Martínez, ha renunciado, lo que plantea interrogantes sobre si la dependencia mantendrá su calificación como la mejor en transparencia y uso de recursos. Sin embargo, el subsecretario de Administración y Finanzas, Fernando Reynoso Márquez, ha mantenido la dependencia en orden, con un abasto del 96.4%

Síntesis Informativa

en medicinas e insumos médicos. Guanajuato ha consolidado un sistema de salud que enfatiza la calidad y gratuidad, especialmente para aquellos que no son beneficiarios por derecho, y se ha destacado en áreas como la vigilancia epidemiológica y la prevención de adicciones.

Estrictamente Personal // Las trampas de la mañanera

(2024-01-23, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 28)

La percepción de inseguridad en México disminuyó del 64.2% al 59.1% en el cuarto trimestre de 2023, según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del INEGI. Los homicidios dolosos también disminuyeron un 4.18% en 2023. Sin embargo, los delitos siguen aumentando y los asesinatos siguen en niveles récord. La reducción en los homicidios dolosos puede ser resultado de la reclasificación de delitos y la falta de denuncias debido a estrategias gubernamentales. La violencia en México ha aumentado durante el gobierno de López Obrador, con más de 177,000 homicidios dolosos en 62 meses, en comparación con 125,000 durante el gobierno de Peña Nieto y 90,000 durante el gobierno de Calderón.

La Quinta Transformación // Escala pleito Aguakán-Gobierno de Q. Roo

(2024-01-23, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

La Fiscalía General de la República (FGR) está investigando a Aguakán, una concesionaria de agua potable y alcantarillado en Quintana Roo, por engañar a un juez de amparo para retener su concesión. Se argumenta que Aguakán ocultó información crucial al juez, incluyendo incumplimientos de obligaciones de infraestructura, violaciones por daño al ambiente y deficiente cobertura de agua potable. La FGR está judicializando el caso, que forma parte de una serie de investigaciones sobre actos de corrupción.

Coordenadas/ La inversión extranjera vive un auge

(2024-01-23, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

La inversión extranjera directa en México alcanzó los 10,974 millones de dólares en el último trimestre de 2022, lo que elevaría el saldo total del año a 43,900 millones de dólares, un aumento de 8,600 millones de dólares en comparación con 2021. Estas cifras, que aún deben ser validadas por el Registro Nacional de Inversiones Extranjeras de la Secretaría de Economía y el Banco de México, podrían ser el primer indicio del impacto del nearshoring en los flujos de inversión extranjera. Aunque algunos escépticos consideran que las cifras están exageradas, incluso si se redujeran a la mitad, México se convertiría en el quinto destino más importante del mundo en inversión extranjera.

Ricos y Poderosos // Pensiones, el desafío

(2024-01-23, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22)

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea enviar entre 10 y 20 iniciativas de reformas constitucionales al Congreso, incluyendo una propuesta para aumentar las pensiones de los trabajadores al 100% del último salario de cotización. Sin embargo, esta propuesta ha generado preocupación por su impacto en las finanzas públicas. En 2024, se destinarán 1.96 billones de pesos a pensiones, un 22% del gasto total, lo que el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) considera insostenible. Los expertos sugieren unificar los diferentes esquemas de pensiones y aumentar la cobertura del sistema para mejorar su viabilidad.

La Gran Depresión // Algunos datos para cacarear por las mañanas





(2024-01-23, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 10)

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, está a punto de anunciar el mejor dato de crecimiento económico de su sexenio, con una tasa de crecimiento del 3% en 2023. Sin embargo, los críticos le recordarán su promesa de alcanzar tasas de crecimiento del 6%. A pesar de esto, el crecimiento económico de México en 2023 superó las expectativas y fue similar al de Estados Unidos, pero se espera una desaceleración en el último trimestre del año pasado.

TREN MAYA

Tren Maya lanza nueva plataforma para venta de boletos en línea

(2024-01-23, Redacción, Merca 2.0 (Sitio),)

El Tren Maya, uno de los proyectos insignia del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha presentado una serie de problemas y fallas desde su inauguración. El 19 de enero, un tren que debía salir de Cancún a Palenque sufrió una falla eléctrica, lo que causó un retraso de dos horas y la necesidad de trasladar a los pasajeros en autobuses. Este incidente se suma a otros problemas técnicos y de servicio que ha enfrentado el Tren Maya desde su lanzamiento. La plataforma de venta de boletos en línea también ha experimentado fallas, lo que ha llevado a la suspensión de la venta de boletos en el sitio eticket. El Tren Maya ha sido criticado por su alto costo, con boletos que oscilan entre 355 y 2,123.50 pesos por persona.

Incidente en el Tren Maya: Pasajeros varados por falla mecánica durante más de 6 horas (2024-01-22, Redacción, Índice Politico (sitio),)

Un convoy del Tren Maya quedó varado por más de 6 horas debido a una falla mecánica entre Cancún y Palenque, generando malestar entre los pasajeros. A pesar de la falta de aire acondicionado en momentos del incidente, los usuarios no recibieron soluciones inmediatas. Algunos pasajeros recibieron mensajes de WhatsApp ofreciendo el reembolso de los boletos. Hasta el momento, el Tren Maya no ha emitido un comunicado oficial sobre el incidente. La venta de boletos en el portal E-Ticket fue suspendida tras el incidente.

Tren Maya costará 4,100 pesos a cada mexicano

(2024-01-22, Laura Islas Reyes, Merca 2.0 (Sitio),)

El Tren Maya, uno de los proyectos insignia del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ha sufrido una serie de fallas desde su inauguración en diciembre de 2023. La más reciente ocurrió el 19 de enero, cuando un tren se detuvo en su trayecto de Cancún a Palenque debido a un problema eléctrico. Los pasajeros tuvieron que esperar durante horas y fueron trasladados en autobuses. Esta falla se suma a una serie de incidentes que han afectado al Tren Maya. La obra, que ha consumido más de 516 mil millones de pesos, ha sido criticada por su sobrecosto y falta de planeación. Además, el tren ha suspendido sus operaciones en varias ocasiones desde su inauguración.

Cumple tres días el Tren Maya sin venta de boletos

(2024-01-22, Redacción, Proceso (sitio),)

La venta de boletos para el Tren Maya ha sido suspendida por tres días debido a una falla mecánica en la ruta Cancún-Palenque. Los pasajeros que abordaron el tren el viernes tuvieron que ser regresados a su lugar de origen debido a las fallas mecánicas y en el aire acondicionado. La venta de boletos ha estado suspendida desde el sábado y no se ha proporcionado información oficial sobre el incidente. Esta es la última de varias fallas que ha experimentado el Tren Maya



desde su inauguración en diciembre pasado. El proyecto Tren Maya aún no está terminado en su totalidad, con retrasos considerables en algunas áreas. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha prometido completar el proyecto para el 29 de febrero.

<u>Tras fallas, venta de boletos del Tren Maya está de vuelta con elección de asientos disponible</u>

(2024-01-22, Redacción, El CEO MX (sitio),)

La venta de boletos para el Tren Maya, una de las obras insignia del presidente Andrés Manuel López Obrador, se reanudó el 22 de enero después de una suspensión indefinida de ventas por parte de Eticket. Sin embargo, los usuarios han informado de fallas en el servicio, incluyendo retrasos y problemas con el aire acondicionado. La ruta entre Palenque, Chiapas y Cancún solo tiene boletos disponibles para esta semana. Las autoridades competentes no han realizado ningún pronunciamiento oficial sobre las fallas. La oposición ha aprovechado estas fallas para criticar a la Cuarta Transformación.

88.9 Noticias,

<u>México</u> apuesta por el Tren Maya como su gran oferta turística para feria del turismo en Madrid

(2024-01-22, Forbes Staff, Forbes MX (sitio),)

El Tren Maya, una obra emblemática del gobierno mexicano, estará lista en marzo de este año. Con una extensión de 1,555 kilómetros, el tren contará con cuatro tipos de servicios: uno para la población local, uno de carga, uno turístico regular y otro de lujo. El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco, destacó que el turismo en México ha superado los niveles prepandemia, con la llegada de 40 millones de turistas internacionales en 2024. Torruco también mencionó la importancia de fortalecer Acapulco como destino turístico, tras los daños causados por el huracán Otis en octubre pasado. Además, destacó la importancia del turismo como "herramienta de reconciliación social" y señaló que los lugares turísticos no son afectados por los problemas de inseguridad del país.

AIFA

Inauguran Sala Vinte en el AIFA

(2024-01-23, Redacción, La Jornada (sitio),)

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha inaugurado la Sala Vinte, un espacio que brinda información sobre 14 proyectos habitacionales en Tecámac, Pachuca, Atotonilco de Tula, Puebla, Querétaro, Cancún, Playa del Carmen y Apodaca. La sala, ubicada enfrente del Centro de Servicio Infonavit, atenderá a más de 291 mil trabajadores que viven en 22 municipios de la zona. Entre los invitados a la inauguración estuvieron Carlos Martínez, Director General del Infonavit, Sergio Leal, Presidente del Consejo de Administración de Vinte, y Dayra Vergara, Delegada Regional del Infonavit en el Estado de México. Vinte cuenta con dos proyectos importantes en Tecámac, Real Granada y Real Alcalá Sur, ambos certificados por EDGE.

En su conferencia de prensa, el presidente López Obrador anotó que el suelo del AIFA es concreto, sin embargo en el AICM las pistas no lo permiten así por los hundimientos. (2024-01-23, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14,)

En su conferencia de prensa, el presidente López Obrador anotó que el suelo del AIFA es concreto, sin embargo en el AICM las pistas no lo permiten así por los hundimientos. A pesar de

Síntesis Informativa

ello, el AICM es un mejor lugar que el NAIM que sería sobre un lago y fango, además era más bien un negocio para quedarse con el terreno del AICM y de la base de Santa María, y los empresarios estaban apresurados en el proyecto de Texcoco, sin embargo la gente decidió que no por lo que se lograron ahorros de 300 mmdp.

En la realización de la Feria para la Vivienda para el Bienestar, el INFONAVIT reportó que acercó con éxito los programas a los derechohabientes en el AIFA. Se logró la entrega de títulos.

(2024-01-23, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra,)

En la realización de la Feria para la Vivienda para el Bienestar, el INFONAVIT reportó que acercó con éxito los programas a los derechohabientes en el AIFA. Se logró la entrega de títulos de vivienda.

En las inmediaciones del AIFA se reportan altos índices delictivos, Francisco Cuevas, director de la Unión Industrial del Edomex aseguró que las grandes empresas no sufren de extorsión.

(2024-01-22, Iñaki Manero, 88.9 Noticias,)

En las inmediaciones del AIFA se reportan altos índices delictivos, Francisco Cuevas, director de la Unión Industrial del Edomex aseguró que las grandes empresas no sufren de extorsión. Testimonio de comerciantes de la zona, negocios han cerrado por el corbo de piso. 88.9 Noticias, 88.9 Noticias, 88.9 Noticias,

Sedena tendrá la concesión del AIFA por tiempo indefinido.

(2024-01-22, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV,)

Sedena tendrá la concesión del AIFA por tiempo indefinido. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) publicó este viernes la modificación al título de concesión que otorgó a la empresa estatal Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles SA de CV (AIFA) para construir, administrar, operar y explotar la terminal aérea de mismo nombre, por lo que su vigencia pasará de 50 años a indefinida.

El gobierno federal otorgó la concesión indefina para la operación del AIFA, a la Sedena. (2024-01-22, Danielle Dithurbide, Canal 2 Las Estrellas,)

El gobierno federal otorgó la concesión indefina para la operación del AIFA, a la Sedena. Los Aeropuertos de Cd. del Carmen y de Cd. Obregón, fueron asignados a la Semar.

REFINERÍA DOS BOCAS

Refinería Olmeca iniciará procesos de diesel y gasolinas a finales de marzo: Pemex (2024-01-22, Everardo Martínez, El Universal (sitio),)

La refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, comenzará a refinar diesel y gasolinas automotrices a finales de marzo, según el director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza. La refinería Dos Bocas, inaugurada en julio de 2022, aún no ha producido combustible comercializable. La construcción de esta refinería ha sido opaca y costosa, con un presupuesto inicial de 8 mil millones de dólares que se ha incrementado a 16 mil 800 millones de dólares. La refinería tiene capacidad para 340 mil barriles, pero enfrenta problemas logísticos al no estar conectada por ferrocarril y tener deficiencias en el puerto. Su principal método de transporte sería por pipas, el

Síntesis Informativa

más costoso. El gobierno federal espera alcanzar la autosuficiencia energética, dejando de importar gasolinas en 2026.

Oil & gas magazine (Sitio), Milenio (sitio),

Xóchitl Gálvez: "El presidente sabe que es un fracaso el tema de seguridad pública"

(2024-01-22, Guillermo Domínguez, El Heraldo de México (sitio),)

Xóchitl Gálvez: "La Megafarmacia es una burla". "El presidente sabe que es un fracaso el tema de seguridad pública". Aseguró que la Megafarmacia ha sido una burla para la ciudadanía, debido a que se gastaron millones de pesos para surtir menos de 100 recetas. Apuntó a que el campo y la salud ha sido abandonada, ya que se privaron diversos mecanismos e insumos que apoyaban a la ciudadanía. Comentó que la Refinería de Dos Bocas no ha tratado ningún barril de petróleo.

Dos Bocas, la prueba para la ASF

(2024-01-22, Redacción, Energía a Debate (Sitio),)

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) investigará los contratos para la construcción de la Refinería Dos Bocas, un proyecto iniciado por la ex secretaria de Energía, Rocío Nahle García, que quedó inconcluso. Esta será la segunda vez que la ASF revisa la mega-obra, tras detectar contratos en asignación directa sin suficiente información en una auditoría anterior. Las auditorías de este año se realizarán en medio de un proceso electoral, en el que Nahle busca la gubernatura de Veracruz. Por otro lado, el gobierno de Samuel García Sepúlveda ha solicitado una reunión con Martín Rodríguez, director general de la refinería de Cadereyta, Nuevo León, para discutir planes para reducir las emisiones de la instalación. Sin embargo, Rodríguez no asistió ni avisó, lo que ha generado preocupación por la falta de atención a este problema.

Cuitláhuac García reta al OPLE y subirá de nuevo el video con Rocío Nahle

(2024-01-22, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio),)

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, ha anunciado que volverá a subir un video junto a la precandidata a la gubernatura de Veracruz, Rocío Nahle García, a pesar de la orden de la Comisión de Permanente de Quejas y Denuncias del Organismo Público Local Electoral de eliminarlo de sus redes sociales. García Jiménez elogió el trabajo de Nahle García en la construcción de la refinería Dos Bocas, calificando el proyecto como único en el mundo.

SICT

Recuperan 427 mdp para los trabajadores

(2024-01-23, Redacción, Milenio Diario, . 19)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha logrado recuperar 427 millones de pesos para los trabajadores de Interjet, a través de su síndico designado. Hasta la fecha, se han recuperado 800 millones de pesos para los empleados de la aerolínea. La SICT ha trabajado para garantizar el pago de salarios y prestaciones a los empleados de Interjet, a pesar de la quiebra de la aerolínea.

<u>TecnoEmpresa(Sitio)</u>, <u>La Jornada (sitio)</u>, <u>El Universal (sitio)</u>, <u>Vuela América (Sitio)</u>, <u>Reforma.com (sitio)</u>, <u>El Heraldo de México (sitio)</u>, <u>Milenio (sitio)</u>, <u>La Razón On line (Sitio)</u>, <u>Noticias MVS (Sitio)</u>, <u>Hoja de Ruta (Sitio)</u>, <u>El Universal</u>, <u>La Jornada, Inversion Turistica (sitio)</u>, <u>Canal 2 Las Estrellas</u>,

Suman 780 mdp para liquidar a plantilla de Interjet: SICT

(2024-01-23, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 22)

Cámara Mexicana de la

Industria de la Construcción

Síntesis Informativa

El Síndico designado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) en la quiebra de Interjet ha recuperado 427 millones de pesos, sumándose a los 353 millones de pesos recuperados en octubre pasado. Estos fondos serán dispersados a los 4,114 trabajadores de la aerolínea, con la distribución estimada para febrero de 2022. Sin embargo, el presidente del Consejo de Administración de Interjet, Alejandro del Valle, acusa al síndico de no cumplir con su labor de liquidar a los trabajadores, obstaculizando el eventual regreso de operaciones. Del Valle afirma que el síndico tiene los recursos necesarios para liquidar a los empleados, pero no lo ha hecho. Según él, el síndico busca rematar la empresa y desaparecerla por completo. El Economista (sitio).

La Guardia Nacional anunció patrullajes en la autopista México-Querétaro por el incremento de los asaltos que se han registrado en las últimas semanas.

(2024-01-22, Enrique Lazcano, EdoMex 98.9 Súper Stereo Miled,)

La Guardia Nacional anunció patrullajes en la autopista México-Querétaro por el incremento de los asaltos que se han registrado en las últimas semanas. Reconocieron que hay inseguridad en varias autopistas del país. Indicaron que están en comunicación con la SICT, por las reparaciones que se hacen en la vía, pues es donde se registran más asaltos.

Revista Transportes y Turismo (Sitio),

AMLO se reúne con representantes de Canadian Pacific Kansas City, interesada en trenes de pasajeros

(2024-01-23, Redacción, El Universal (sitio),)

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con representantes de la empresa Canadian Pacific Kansas City para discutir el proyecto de trenes de pasajeros. La reunión contó con la presencia de la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, el titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño, y la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro. La conexión de trenes Canadá-Estados Unidos-México fortalecería la relocalización de inversiones en México. Las empresas interesadas en el proyecto son Grupo México-Ferrosur, Canadian Pacific, y Kansas City, cuyas propuestas se están analizando.

La SICT dio a conocer que recuperó 427 MDP, por el asunto de quiebra de Interjet, a favor de los trabajadores.

(2024-01-23, Edgar Galicia, Kathia Olascoaga, Canal 34 Mexiquense,)

La SICT dio a conocer que recuperó 427 MDP, por el asunto de quiebra de Interjet, a favor de los trabajadores, ahora se esper que la distribución de este monto inicie en el mes de febrero.

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

Entre la austeridad y el desorden

(2024-01-23, José Woldenberg, El Universal, . 15)

El artículo de Francisco Báez Rodríguez, "La política del deporte, entre la austeridad y el desorden", examina la política deportiva durante la presente administración. Báez identifica cuatro elementos que caracterizan esta política: restricción presupuestaria, destrucción de iniciativas exitosas, desorden administrativo y atención a las federaciones deportivas basada en alineación política. La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) ha experimentado una reducción significativa en su presupuesto, pasando de 12,300 millones a 1,000 millones de

Síntesis Informativa

pesos en diez años. Además, las becas para los atletas han disminuido y las ministraciones no siempre corresponden a los resultados. La atención a las federaciones deportivas ha sido desigual y basada en filias y fobias políticas y personales. A pesar de estos desafíos, los atletas mexicanos han tenido un buen desempeño en competencias internacionales, lo que demuestra su talento y capacidad.

El Universal (sitio),

Alerta vial: Cierres nocturnos en carretera Real del Monte-Huasca en estas fechas

(2024-01-22, Redacción, La Silla Rota (sitio),)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) en Hidalgo ha alertado a los conductores sobre cierres carreteros nocturnos en el tramo Real del Monte-Huasca de Ocampo debido a la construcción del Viaducto Las Carolinas. Se pide a los conductores que tomen rutas alternativas y eviten la circulación por la vía. La obra de construcción de la carretera federal Pachuca-Huejutla, que comenzó en enero de 2023, está programada para completarse en marzo de 2024. La inversión federal para esta obra fue de 5,088.8 millones de pesos del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) y 1,326 millones de pesos del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin).

REFORMA ENERGÉTICA

¿Pensionarme con 66,000 pesos al mes? CFE es una opción

(2024-01-22, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio),)

La reforma a la Ley de pensiones en México, aprobada en 2020, aumentará la tasa de reemplazo de las pensiones del 48% al 72% del último salario del trabajador. Sin embargo, el presidente Andrés Manuel López Obrador planea presentar una iniciativa para alcanzar una tasa de reemplazo del 100%. La propuesta se basa en el sistema de pensiones de la estatal CFE, que garantiza una pensión promedio de alrededor de 66,000 pesos al mes. En contraste, los pensionados de la generación Afore recibirán solo 4,000 pesos al mes. La reforma energética de 2013 cambió las condiciones de jubilación en CFE, aumentando la edad de jubilación a 65 años para hombres y mujeres, lo que resultó en un alto nivel de pasivos laborales para la empresa. Países Bajos tiene el sistema de pensiones mejor calificado del mundo, con tres pilares principales que incluyen una pensión básica estatal, planes de pensiones ocupacionales y planes de ahorro individuales.

Expansión MX,

PRECANDIDATOS

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", destacó los logros de su reunión con Ken Salazar, embajador de EEUU en México y de otros funcionarios.

(2024-01-23, Fernando Robles, Canal 120 Milenio,)

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", destacó los logros de su reunión con Ken Salazar, embajador de EEUU en México y de otros funcionarios para analizar el futuro de las relaciones bilaterales.



Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de "Fuerza y Corazón por México", presentó una denuncia en la Fiscalía Especializada para los Delitos Electorales por el desvío de recursos de Notimex.

(2024-01-23, Fernando Robles, Canal 120 Milenio,)

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de "Fuerza y Corazón por México", presentó una denuncia en la Fiscalía Especializada para los Delitos Electorales por el desvío de recursos de Notimex a la campaña de Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", tras la denuncia del ex canciller Marcelo Ebrard.

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" denunció ante la Fiscalía Especializada en Materia de Delitos Electorales el presunto desvío de recursos de NOTIMEX.

(2024-01-22, Sandra González, Canal 150 El Financiero Bloomberg,)

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" denunció ante la Fiscalía Especializada en Materia de Delitos Electorales el presunto desvío de recursos de NOTIMEX.

103.3 Radio Fórmula, Canal 121 Telefórmula,

El INE informó que la aspirante presidencial del PRI-PAN-PRD, Xóchitl Gálvez, reportó gastos de precampaña por 62.6 mdp y la precandidata de Morena, Claudia Sheinbaum, 38.8 mdp

(2024-01-22, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula,)

El INE informó que la aspirante presidencial del PRI-PAN-PRD, Xóchitl Gálvez, reportó gastos de precampaña por 62.6 mdp y la precandidata de Morena, Claudia Sheinbaum, 38.8 mdp y Jorge Álvarez Máynez, de MC, 2.1 mdp.

103.3 Radio Fórmula.

DELEGACIONES CMIC

Urgen rehabilitar tramo San Quintín a Ensenada

(2024-01-23, Redacción, El Vigía BC (sitio),)

La Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción (**CMIC**) de Ensenada ha destacado la necesidad de invertir en el mantenimiento de las carreteras federales para evitar su deterioro y abandono. A pesar de los grandes proyectos de construcción de carreteras anunciados en años anteriores, la falta de inversión en mantenimiento ha llevado al abandono sistemático de estas vías, especialmente en el tramo de San Quintín a Ensenada. La **CMIC** solicitará a los candidatos a la presidencia de la República que la inversión en el mantenimiento de las vialidades federales y estatales sea equiparable a la asignada para su construcción.

Les disparan por resistirse a asalto en San Esteban Tizatlán

(2024-01-22, El Sol de Tlaxcala, Jesús Zempoalteca, El Sol de Tlaxcala (sitio),)

Un hombre y su hijo fueron baleados durante un intento de asalto en Tlaxcala, México. José Vicente N. y su hijo José Rafael N. fueron atacados por tres hombres encapuchados armados con pistolas mientras intentaban robarles una camioneta. José Vicente N. recibió un disparo en el lóbulo de la oreja y su hijo fue baleado en el tobillo. Ambos fueron trasladados a un hospital para recibir tratamiento. El incidente ocurrió en una vivienda ubicada junto a la **Cámara Mexicana**

Síntesis Informativa

de la Industria de la Construcción. La familia afectada fue recomendada a presentar una denuncia ante la Procuraduría General de Justicia del Estado.

Balean a padre e hijo al intentar robarles su camioneta, en Tizatlán

(2024-01-22, Redacción, Alerta Vigilante TLX (sitio),)

Padre e hijo resultaron heridos de bala en un intento de asalto en Tlaxcala, México. Los hechos ocurrieron en una vivienda ubicada cerca de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, donde tres hombres encapuchados intentaron robar una camioneta. Los delincuentes golpearon al padre y dispararon a la oreja del hijo antes de huir. La Policía de Investigación de la Procuraduría General de Justicia del Estado está investigando el incidente. Pincel de Luz TLAX (Sitio),

Arranca contienda interna de Fuerza y Corazón en BC con 26 participantes

(2024-01-22, Eduardo Andrade Uribe, Semanario Zeta Baja California (sitio),)

La coalición opositora formada por los partidos Acción Nacional y Revolucionario Institucional ha anunciado formalmente sus precandidaturas a la alcaldía de Baja California, mientras que el partido Morena aún no ha revelado sus candidatos. Entre los aspirantes se encuentran Jaime Francisco Navarro Celaya, ex presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, y Enrique Romo Valle, ingeniero y ex militante del PAN. El proceso de selección de candidatos incluirá encuestas y sondeos, y los resultados se revelarán el 22 de febrero. El partido blanquiazul registrará candidatos para los municipios de Tijuana, Ensenada y Mexicali, mientras que el tricolor será responsable de Tecate, Rosarito, San Felipe y San Quintín.

Es Escaso el Trabajo para el Sector de la Construcción

(2024-01-22, Emmanuel Salazar, Durangos 21 DGO (Sitio),)

Francisco Salazar Mendía, aspirante a dirigir la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, aseguró que el sector de la construcción en Durango no sufre del cobro del derecho de piso por parte de la delincuencia organizada. Salazar mencionó que el trabajo en el sector de la construcción es escaso, por lo que los constructores deben buscar el autoempleo. Salazar confía en ganar las elecciones y busca que su gremio busque capacitaciones, especialmente en temas fiscales.

Niega SDUOP adeudos a constructores por parte de ICA

(2024-01-22, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio),)

Las retenciones aplicadas a Grupo ICA por los retrasos en la obra de Paseo 5 de Febrero, son parte de las sanciones contractuales, según explicó el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP), Fernando González Salinas. Sobre las retenciones mensuales, el secretario aclaró que estas se basan en la obra no ejecutada y se calculan dependiendo del avance de la construcción. González Salinas destacó que las retenciones no están vinculadas a la fianza, sino a los terrenos y obras pendientes; afirmó que estas medidas se aplican desde el inicio del incumplimiento contractual. "las sanciones, en el capítulo de las sanciones dentro de la ley de obra pública, aparecen dos consideraciones. Una son retenciones y la otra son sanciones. Son sanciones ya de que le retiras el recurso. En todos los casos, nosotros hemos retenido recursos en base a lo que no se ha construido. No es sobre la fianza. Es sobre los terrenos, las obras no ejecutadas", explicó. Respecto a la responsabilidad de la empresa después de entregar la obra, el secretario señaló que la ley establece un año después de la conclusión, pero subrayó que la totalidad de la obra debe ser recibida para que este plazo comience. Sobre los posibles adeudos



con empresas afiliadas a CANACINTRA y **CMIC**, el secretario aseguró que han cumplido puntualmente con los pagos a Grupo ICA. Afirmó que ninguna empresa ha buscado a la autoridad estatal para reportar deudas por parte de ICA, contradiciendo informaciones previas.

Se recupera industria de construcción

(2024-01-22, Areli Barrera, AM Guanajuato (sitio),)

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Enrique Aranda Anaya, señaló que el sector de la construcción en Guanajuato está experimentando una recuperación económica gradual. Sin embargo, la pandemia recortó entre 3 mil y 4 mil millones de pesos en el presupuesto de infraestructura del estado. Aranda Anaya proyecta que el 2024 tendrá números similares al año anterior, a menos que haya un incremento en el gasto social o de infraestructura de seguridad por parte del Gobierno federal. Además, destacó la importancia de trabajar con universidades para generar profesionales y técnicos especializados, ya que hay una falta de mano de obra en perfiles de mandos medios. Por otro lado, comentó que el sistema de pensiones actual ha funcionado y da certidumbre a los trabajadores sobre el ahorro de pensión.

<u>Albañiles de Ciudad del Carmen acusan al Alcalde de crisis laboral al excluirlos de obras locales</u>

(2024-01-22, Redacción, Por Esto QROO (sitio),)

El alcalde de Carmen, Pablo Gutiérrez Lazarus, ha excluido a los constructores locales de las obras públicas, lo que ha generado preocupaciones sobre una crisis en el sector empresarial y la migración de trabajadores. Esto se suma a los retrasos en los pagos de Petróleos Mexicanos (PEMEX) a los proveedores, lo que ha llevado a la falta de recontrataciones en la ciudad. El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Carmen, Miguel Salgado Morales, ha argumentado que Gutiérrez Lazarus menosprecia el trabajo de los carmelitas y prefiere contratar a foráneos. La falta de obra pública por parte del Gobierno del Estado también ha afectado la economía local. Se prevé que la situación empeore, lo que podría resultar en una crisis similar a la de 2015.

El próximo miércoles será la elección de la nueva dirigencia de la CMIC

(2024-01-22, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio),)

Este miércoles 24 de enero se llevará a cabo la elección de la nueva dirigencia de la **CMIC**. Oscar Orozco, presidente de la planilla "Proyecta", confía en obtener la victoria. Entre sus propuestas están la gestión en obra pública y privada, exigir pagos justos y en tiempo, capacitación, networking y cooperativismo entre los agremiados. Orozco reconoce las finanzas sanas dejadas por el anterior presidente, Raúl Nevárez Montelongo, como un punto importante para la nueva representación.

Presenta la CMIC propuesta para desarrollar a las pymes

(2024-01-23, Luis Carlos Valdéz de León, COAH Milenio, . 22)

Donato Gutiérrez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Laguna, presentó una propuesta para desarrollar a las pequeñas y medianas empresas (pymes) en el sector de la construcción. La propuesta incluye la incursión en obra privada y la creación de un consejo técnico por regiones a nivel nacional para tener mayor participación en las obras públicas. Gutiérrez también solicitó la creación de un fideicomiso por regiones para



asegurar recursos asignados para obras y proyectos. Además, propuso la regulación de contratos de obra privada y la capacitación de las pymes afiliadas a **CMIC** para su desarrollo y competitividad en el sector privado. Gutiérrez lamentó que las empresas grandes crezcan más mientras que las pymes no tienen un desarrollo suficiente.

Toma protesta gobernador VCC a nueva directora de la CMIC BCS

(2024-01-23, Redacción, Tribuna de México BCS (Sitio),)

El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío presidió el cambio de mesa directiva de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** (**CMIC**) en Baja California Sur. Durante el evento, Castro Cosío tomó protesta a Miguel Ángel Robles Manríquez como nuevo dirigente, reemplazando a Rodolfo Martínez Parra. El gobernador destacó la importancia de una relación basada en confianza y transparencia con la **CMIC**, y reiteró su compromiso de apoyar a las empresas locales y promover la competencia justa. Castro Cosío también enfatizó la necesidad de obras de calidad y la importancia de la transparencia en la asignación de contratos. Radar Político BC (sitio), El Informante BCS (sitio),

CMIC espera buena inversión municipal en obra pública

(2024-01-23, Redacción, RR Noticias (Sitio),)

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción espera un incremento de hasta el 20% en la inversión que realizarán todos los municipios del estado en obra pública, esto de acuerdo a los convenios que ya han firmado con los gobiernos locales, informó su presidente, Óscar Hale Palacios. Señaló que todos los municipios tienen contemplada una mayor inversión en obra social, principalmente mejoramiento de infraestructura pública, lo cual puede ser aprovechado por los pequeños o microempresarios que integran la cámara.

<u>Inaugura Rutilio Escandón Sistema de Alcantarillado en la localidad San Nicolás</u> Buenavista, de Zinacantán

(2024-01-23, Redacción, AZ Medios Agencia de Información CHIS (sitio),)

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción del Sistema de Alcantarillado en Zinacantán, Chiapas, con una inversión de más de 18 millones de pesos. Esta obra, que cumple con normas de calidad, funcionalidad y durabilidad, contribuirá a la salud y bienestar de los habitantes, evitando la contaminación ambiental y la proliferación de enfermedades. La presidenta de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Anakaren Gómez Zuarth, destacó que estas obras benefician a la ciudadanía y hacen justicia social a muchas comunidades. El director general de la Comisión de Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, señaló que la inversión en obra pública continuará en Zinacantán y en la región. El alcalde Mariano Francisco Sánchez Hernández agradeció al gobernador por atender las demandas de la gente y se comprometió a seguir acercando más obras y acciones para beneficio de la comunidad.

El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), Cintalapanecos CHIS (sitio), Noticias de Chiapas CHIS (sitio),

Por proceso electoral 2024 será un año complicado para constructores de la ciudad (2024-01-22, Redacción, Enteratever VER (sitio),)

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** (**CMIC**) Poza Rica, Miguel Ángel Castro González, advierte que el 2024 será un año complicado para el gremio debido al proceso electoral, que dificulta la obtención de proyectos gubernamentales. Aproximadamente el 70% de los constructores se ven afectados por esta situación, lo que ha



llevado al cierre de varias empresas en todo el país. Castro González destaca que los materiales de construcción han aumentado de precio, al igual que la gasolina, lo que complica aún más la situación. A pesar de esto, la **CMIC** sigue trabajando para competir por proyectos que puedan generar empleo para sus miembros.

La obra pública debe encaminarse a empresas con transparencia porque no hay compromisos con nadie: Víctor Castro Análisis Periodísticos B.C.S.

(2024-01-22, Redacción, Análisis BCS (sitio),)

El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío tomó protesta a Miguel Ángel Robles Manríquez como el nuevo presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** (**CMIC**) en Baja California Sur, en reemplazo de Rodolfo Martínez Parra. Durante la ceremonia, Castro Cosío afirmó su intención de respaldar a la asociación y destacó la importancia de la transparencia en la obra pública. Además, el gobernador anunció una inversión de alrededor de mil millones de pesos en 2023 para el desarrollo de obras en los cinco municipios de Baja California Sur.

Constructoras participarán en mega proyectos

(2024-01-22, Desde el Balcón, Desde el Balcón YUC (sitio),)

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha anunciado que constructoras yucatecas participarán en importantes proyectos de inversión que comenzarán este año. Empresas afiliadas a la CMIC delegación Yucatán están siendo evaluadas para liderar la construcción de la planta cervecera Heineken y la de harina Mission Foods. Estos proyectos, que suman una inversión de más de 10 mil millones de pesos, son una oportunidad para el desarrollo económico de la entidad, generando empleos y estimulando la economía local. Sin embargo, la CMIC ha señalado que el Gobierno federal ha ignorado a las constructoras en el desarrollo de otros proyectos importantes, como el tren maya y el parque de La Plancha.

Proceso electoral preocupa a constructores de Poza Rica

(2024-01-22, Redacción, Imagen del Golfo VER (sitio),)

Miguel Ángel Castro González, **Presidente de la CMIC** en el norte de Veracruz, ha expresado su preocupación por el impacto que las elecciones y el aumento de los precios de los materiales de construcción tendrán en el desarrollo de obras públicas en Poza Rica. Asegura que las dependencias se cierran durante los años electorales, lo que afecta a las constructoras locales. Además, el aumento de precios de materiales como cemento y varilla encarece las obras existentes. Castro González espera que las constructoras locales sean consideradas para las obras que se realicen en 2024.

Elecciones de la CMIC se realizarán en un contexto de unidad: Óscar Orozco

(2024-01-22, Érika Uribe, El Sol de Durango (sitio),)

El próximo miércoles 24 de enero se llevará a cabo la elección de la nueva dirigencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). El arquitecto Óscar Orozco, quien preside la planilla Proyecta, hizo un llamado de unidad al interior de la organización empresarial, a fin de que el proceso se realice en un marco de respeto. Orozco confía en que su planilla resultará vencedora. Durante este proceso de elección, dos planillas buscan representar a los constructores de la entidad: Proyecta, encabezada por Óscar Orozco, y Trascender, liderada por Francisco Salazar Mendía. El pasado fin de semana, Raúl Montelongo Nevárez, ex líder de la CMIC, rindió protesta como dirigente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE).



Crisis preocupa a constructores, temen que proceso electoral frene proyectos

(2024-01-22, Misael Olmedo, AVC Noticias VER (sitio),)

Miguel Ángel Castro González, **Presidente de la CMIC** en el norte de Veracruz, ha expresado su preocupación por el desarrollo de obras públicas y el aumento de precios de materiales en 2024. La veda electoral y el cierre de dependencias gubernamentales durante un año electoral limitan el desarrollo de obras públicas. Además, el aumento de precios de materiales e insumos como cemento y varilla encarecen aún más las pocas obras disponibles. Castro González espera que las constructoras locales sean consideradas en la asignación de obras este año.

El 2024 año difícil para el sector de la construcción en México: Miguel Ángel Castro González

(2024-01-22, Linda Díaz, Noreste VER (sitio),)

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Poza Rica, Miguel Ángel Castro González, ha advertido que el año 2024 será difícil para el sector de la construcción debido a las elecciones y el cierre de la obra pública. Castro González afirmó que el 80% de los constructores del país se verán afectados por el año electoral. A pesar de los desafíos que enfrenta el sector de la construcción, se espera que con el tiempo y el impulso de la obra civil, la industria se recupere y continúe contribuyendo al desarrollo de México. Sin embargo, este año no será así, debido a factores como el incremento del salario mínimo y la inflación. Además, el costo de los materiales para la construcción ha aumentado debido al alto costo de los combustibles.

Cambio de mesa directiva de la CMIC-BCS

(2024-01-22, Karina Lizárraga, El sudcaliforniano BCS (sitio),)

El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío presidió la ceremonia de cambio de mesa directiva de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** (**CMIC**) en Baja California Sur. Durante el evento, Miguel Ángel Robles Manríquez asumió el cargo de dirigente estatal, sucediendo a Rodolfo Martínez Parra. El gobernador destacó la importancia de la transparencia y la calidad en las obras públicas, y reiteró su apoyo a la industria de la construcción. El Gobierno del Estado ha invertido alrededor de mil millones de pesos en 2023 en obras públicas.

<u>Paseo 5 de Febrero: Incumplimiento de ICA podría costarles hasta 556 millones en</u> sanciones

(2024-01-22, Redacción, Tribuna de Querétaro QRO (sitio),)

La empresa Grupo ICA, encargada del proyecto integral Paseo 5 de Febrero en Querétaro, ha incumplido la entrega a tiempo de la obra, con un retraso de siete meses. La sanción económica por este retraso podría ir desde los 5 mil pesos hasta casi 100 mil pesos, según la Ley de Obra Pública del Estado de Querétaro. Además, la empresa podría ser inhabilitada temporalmente para participar en futuros contratos de obra en el estado. La sanción se suma a las quejas de socios de ICA por retrasos en los pagos. La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** y la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) han asesorado a los socios afectados, pero han optado por establecer diálogo y acuerdos beneficiosos en lugar de buscar sanciones. La fecha de conclusión de la obra aún no ha sido establecida, dejando la responsabilidad a Grupo ICA.

Miguel Ángel Robles toma protesta como nuevo líder en CMIC

(2024-01-22, Redacción, Diario Humano BCS (Sitio),)



El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío encabezó la ceremonia de cambio de mesa directiva de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Baja California Sur. Durante el evento, Miguel Ángel Robles Manríquez asumió la presidencia, sucediendo a Rodolfo Martínez Parra. El gobernador destacó la importancia de la transparencia y la calidad en los proyectos de construcción y aseguró que la administración estatal respaldará a los miembros de la CMIC. También enfatizó la necesidad de fortalecer a las empresas locales y de garantizar que las obras sean de calidad. Durante la gestión 2022-2024, el Gobierno del Estado invirtió alrededor de mil millones de pesos en 2023, además de las obras desarrolladas por el Gobierno de la República en los cinco municipios.

<u>Crisis agobia a constructores de Poza Rica y la región; la falta de obra y aumento de precio en materiales los mantiene en crisis</u>

(2024-01-22, Redacción, Vanguardia VER (Sitio),)

La crisis económica ha afectado a los constructores de la zona norte de Veracruz, incluyendo el aumento de precios y la falta de obras públicas. Miguel Ángel Castro González, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y Construcción (**CMIC**), señaló que la situación es aún más complicada este año debido a las elecciones, ya que las dependencias se cierran antes de los comicios. Además, el material de construcción ha aumentado de precio, lo que ha llevado al cierre de algunas empresas. Castro González destacó la necesidad de buscar oportunidades con los ayuntamientos y lamentó la falta de proyectos en la zona. La crisis afecta a nivel nacional, no solo en Veracruz.

AHMSA: Estafan a empresarios en venta de maquinaria de la acerera

(2024-01-22, El Sol de la Laguna, Fernando Escobar, El Sol de la Laguna COAH (sitio),

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y su presidente, Eugenio Williamson Yribarren, han emitido una alerta sobre una publicación fraudulenta que anuncia el remate de maquinaria pesada y camiones de Altos Hornos de México (AHMSA) a precios muy bajos. La publicación ha llevado a constructores locales y foráneos a realizar depósitos sin recibir nada a cambio. Williamson Yribarren advierte que estos precios no son realistas y distan enormemente de los valores de mercado, y hace un llamado a la prudencia y la cautela. AHMSA no está rematando sus bienes en este momento, y la CMIC insta a la población a verificar cualquier información relacionada con remates de maquinaria pesada con fuentes confiables.

Juan Manuel Pérez único aspirante a presidente por la CMIC

(2024-01-22, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio),)

Juan Manuel Pérez Herrera, actual presidente de la delegación en San Luis Potosí de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** (**CMIC**), es el único aspirante a repetir para un nuevo periodo. La asamblea general ordinaria del organismo empresarial, en la que se desarrolla el proceso electoral y se define la Mesa Directiva, se llevará a cabo en la primera quincena de febrero. Pérez espera impulsar la generación de vivienda económica y aumentar la participación de las empresas locales en los contratos públicos de obra estatal. También planea presentar una cartera de proyectos para su ejecución por los gobiernos estatal y municipal. Además, espera que la inversión federal en San Luis Potosí se reanude con más fuerza en el futuro.